

Paris, le 12 octobre 2023

Mesdames les présidentes,
Messieurs les présidents,

Au-delà des incidents, parfois sérieux, qui ont marqué l'actualité disciplinaire récente, force est de constater que certaines formes de violences et de discriminations persistent dans les stades de football, malgré la mobilisation croissante des pouvoirs publics et des instances sportives, et que ces agissements sont naturellement de moins en moins acceptables au fur et à mesure que le combat collectif pour les faire cesser se renforce, dans le sport comme dans la société en général.

Dans le cadre global de la prévention et de la lutte contre toutes formes de violence, la mobilisation contre les actes anti-LGBT+, et plus particulièrement contre l'homophobie dans le football, représente un enjeu majeur et indiscutable. Placé au cœur du pacte républicain, cet enjeu s'inscrit pleinement dans le cadre global de notre action déterminée contre le racisme, l'antisémitisme et toutes les formes de discriminations dans le sport.

En dépit des actions conduites depuis plusieurs années, il arrive encore trop régulièrement que des propos, banderoles et chants manifestement homophobes soient issus des rangs des acteurs du jeu ou des spectateurs en tribunes. Si les modalités de cette expression publique ne signifient pas nécessairement que les responsables soient eux-mêmes homophobes ou convaincus des idées qu'ils relaient, l'heure n'est plus aux débats terminologiques ou à des réflexions sur l'intentionnalité des auteurs. Il en va du respect de la dignité de la personne humaine, du respect des règles les plus basiques du vivre-ensemble et de la réputation de la France à l'international.

La responsabilité de chaque individu doit primer, dans un contexte où il est de l'intérêt de tous – joueurs, clubs, instances, officiels et supporters – que le football ne soit plus associé à certaines dérives ou polémiques auxquelles certains voudraient systématiquement l'assimiler, parfois jusqu'à la caricature. Sans aseptiser le déroulement du jeu ni l'expression de la ferveur en tribunes, qui est l'une des plus belles dimensions de notre sport, on peut et l'on doit espérer mieux pour notre football.

Afin de sortir d'une logique binaire et caricaturale selon laquelle soit on laisserait trop faire soit on serait dans le tout-répressif, nous souhaitons que la prévention précède la sanction, qui devient incontournable lorsque l'action pédagogique n'a pas suffi. Ainsi, il convient que l'ensemble des clubs renforcent leur mobilisation pour accompagner, par des actions de prévention et de sensibilisation animées au niveau local, notre combat commun au service de l'inclusion, du respect et donc de la fin des agissements homophobes, comme de tous les agissements discriminatoires.

En ce sens, nous souhaitons qu'au niveau de chaque club de football professionnel, des clubs engagés dans les compétitions nationales organisées par la Fédération mais également de l'ensemble des équipes de France, puissent être engagées dès les prochaines semaines les actions suivantes :

- **l'organisation d'un temps d'échanges avec les groupes de supporters**, le cas échéant en présence des services de l'État susceptibles de faciliter ce dialogue, pour partager un diagnostic des faits relevant du champ de l'homophobie à l'occasion des rencontres passées, mais aussi pour partager la nécessité,

lorsque cela est nécessaire, de faire évoluer certaines pratiques, à commencer par les chants pour partie manifestement homophobes qui sont encore repris par habitude historique. En dépit de la sensibilité du sujet, nous savons que certains groupes de supporters sont prêts à entendre la nécessité de modifier certains comportements ainsi que les paroles problématiques de ces chants, et que plusieurs capos sont prêts à prendre des initiatives en la matière plutôt que de voir leur responsabilité pénale engagée en tant qu'initiateurs de tels chants ;

- **la mise en œuvre ou le renforcement des ateliers de sensibilisation et de formation en matière de lutte contre les discriminations**, à destination de tous les acteurs concernés, dont les référents supporters des clubs et les associations de supporters, pour œuvrer avec pédagogie en matière de lutte contre les discriminations à caractère homophobe. Cette action de terrain pourra utilement s'appuyer sur les initiatives de la Ligue de football professionnel, qui déploie depuis plusieurs années des ateliers de sensibilisation au bénéfice de tous les acteurs du football, en mobilisant plusieurs partenaires associatifs spécialisés en la matière. Elle s'inscrit dans la volonté et la détermination d'engagement de la Fédération Française de Football ;
- **la désignation, au sein des groupes de supporters, de personnes référentes en matière de prévention des discriminations, notamment homophobes**, et prêtes à travailler sur cette thématique en lien avec des associations locales, en particulier les centres LGBT+. Ces personnes référentes pourraient ainsi se former de manière plus spécialisée sur ces problématiques, mais également aider à ce que chacun puisse se sentir le bienvenu en tribunes, peu importe son origine, ses convictions ou son orientation sexuelle.

Enfin, nous vous proposons que les actions engagées au niveau des clubs concernés et des équipes de France puissent être présentées, en notre présence, lors de la séance plénière de l'Instance nationale du supportérisme prévue le lundi 18 décembre prochain, afin que ces initiatives puissent nourrir les travaux conduits au niveau national sur ces enjeux prioritaires, en lien avec les représentants nationaux des associations de supporters.

Nous vous remercions à nouveau pour votre mobilisation au quotidien pour faire vivre les valeurs du sport sur tous les territoires, afin que le football – professionnel comme amateur – soit à la hauteur des espoirs et des attentes que la société place légitimement en lui, et pour que la fête qu'il sait générer soit toujours totale sur nos terrains comme dans nos tribunes.

Nous vous prions d'agréer, Mesdames les présidentes, Messieurs les présidents, l'expression de nos sentiments les meilleurs.

Amélie
OUDÉA-CASTÉRA



Ministre des Sports et des
jeux Olympiques et
Paralympiques

Bérandère COUILLARD



Ministre chargée de l'Égalité
entre les femmes et les
hommes et de la Lutte
contre les discriminations

Philippe DIALLO



Président de la
Fédération française de
football

Vincent LABRUNE



Président de la Ligue de
football professionnel